

# Enganchan a extranjeras para explotarlas sexualmente

LAURA JIMÉNEZ

—nacion@eluniversal.com.mx

A base de engaños, supuestas agencias de modelaje en México enganchan a mujeres extranjeras con fines de explotación sexual en las calles y a través de redes sociales, denuncian organizaciones civiles contra la trata.

Aseguran que Colombia y Venezuela son los principa-

les países de donde provienen las víctimas, quienes son reclutadas como bailarinas o modelos.

“Hace poco llegaron unos [padrotes] a poner a unas colombianas a trabajar, ellos las traen y vienen por ellas, les quitan todo lo que ganan”, cuenta K, una trabajadora sexual de Tlalpan, en la Ciudad de México.

| **NACIÓN** | A6

**588**

**CARPETAS**

de investigación por trata de personas se abrieron a nivel nacional hasta el 20 de diciembre pasado.

**EL UNIVERSAL**



Presupuesto de refugios para mujeres, estancado

# EXTRANJERAS, VÍCTIMAS DE TRATA Y EXPLOTACIÓN

**Delincuentes engañan a mujeres con promesas** de mejores condiciones de vida que en sus países; son obligadas al trabajo sexual, en internet o en calles, y adquieren deudas imposibles de pagar: expertas

Texto: **LAURA JIMÉNEZ**

—nacion@eluniversal.com.mx

Fotografía: **ARCHIVO**

**S**upuestas agencias de modelos reclutan a mujeres extranjeras para explotarlas sexualmente en las calles y a través de redes sociales, así lo relatan organizaciones de la sociedad civil contra la trata de personas y trabajadoras sexuales.

“De donde están llegando más son de Colombia y Venezuela; en ambos casos vienen reclutadas como bailarinas, no les dicen que van a ser explotadas sexualmente. De las 13 mujeres que han asesinado en el último año, nueve estaban bajo esa modalidad de trata, pues muchas caen en las manos de la delincuencia organizada y hay páginas que las reclutan”, explica Teresa Ulloa, directora regional de la Coalición Regional contra el Tráfico de Mujeres y Niñas en América Latina y el Caribe (Catwlac)

Distintas condiciones de vulnerabilidad llevan a las mujeres a querer salir de su país y se vuelven susceptibles ante las promesas de una vida mejor, convirtiéndose en presas de proxenetas.

Además de utilizar páginas de *scorts* para anunciar servicios sexuales, como *La Boutique VIP* y *Mileroticos*, los explotadores les crean a las mujeres recién llegadas un perfil de Twitter y cuando la demanda en estos sitios es baja las obligan a que generen un ingreso en las calles. Les piden cumplir con cuotas para saldar una deuda que, en lugar de amonorar, se extiende cada día y resulta difícil de cubrir.

Las políticas de Twitter han permitido que la red se haya convertido en un catálogo de mujeres y servicios con sólo buscar la palabra “escort”.

En sitios web o anuncios en redes sociales, en ocasiones, aparece una pequeña descripción con el nombre de la alcaldía o estado y se muestra el precio por el servicio que brindan las mujeres, que va desde los 200 pesos hasta 5 mil pesos por hora.

*La Boutique VIP* anuncia a cerca de 600 mujeres, 200 más que en 2018. Se presentan fotos, datos

generales y teléfono. Este portal se ha convertido en un modelo de publicidad que enmascara la explotación sexual.

“A pesar de que hemos puesto varias carpetas de investigación y les estamos dando seguimiento, hay una protección por parte de las autoridades mexicanas hacia los delincuentes.

“No han hecho nada para esclarecer, aunque nosotros les damos toda la información. Cuando denunciemos y no pasa nada, nos queda claro que las autoridades son corruptas y que están del lado de los padrotes”, dice Elvira Madrid, presidenta de la Brigada Callejera de Apoyo a la Mujer *Elisa Martínez*.

“Hay trabajadoras sexuales que me preguntan sobre irse a Cancún porque según allá la paga es mayor, pero lo que buscan es enganchar a otras. En varios estados está la cuestión de violencia y narco y ellas son más vulnerables, algunas saben dónde no pueden ir a trabajar, pero las inexpertas caen en deudas que nunca alcanzan a pagar.

“A algunas extranjeras las traen con promesas de modelos, les dicen que van a darles todo y así pasa por un tiempo hasta que después las explotan, ellos cobran y a ellas les dan una mínima cantidad porque según les van descontando la alimentación.

“Es muy difícil que ellas puedan escapar, porque al final esa gente puede matarlas”, afirma.

Durante la pandemia, las trabajadoras sexuales se hicieron más notorias cuando las calles estaban vacías.

En la zona de Tlalpan, mujeres refieren que sujetos llegaron a extorsionar y a amenazar, al mismo tiempo que obligaban a extranjeras a pararse en las calles.



### Una vida de amenazas

En el tiempo que K lleva en las calles de Tlalpan, ha sido amenazada en varias ocasiones. Ella es una mujer transexual que comenzó a trabajar por Metro Chabacano, pero tuvo que moverse porque en la zona había personas que le cobraban una cuota.

“Hay gente que te pide piso, dinero para poder pararte y yo me tuve que recorrer.

“Hay padrotes y ellos son los que mandan. Tienes que pagarles de 200 o 300 pesos por día, pero si no lo sacas, te llegan a golpear. Hace poco llegaron unos a poner a unas colombianas a trabajar, las traen y vienen por ellas, les quitan todo lo que ganan”.

Dependiendo de la zona es el costo de la extorsión, puede ir desde los 50 pesos por cliente hasta 200 pesos por día o mil 500 por semana.

Las zonas con más moteles suelen ser las más concurridas, “el cobro es mayor y en ciertos puntos hay chicas exclusivas”.

“Hemos hablado con miles de mujeres víctimas a las cuales les ponen cuotas diarias, ya sea mexicanas en el extranjero o extranjeras en México; en los casos que hemos podido registrar que reciben una parte de lo que ganan hablamos de un porcentaje de 10%”, expone Teresa Ulloa.

En los 17 años que lleva la organización operando en México, actualmente ha visto reducidas sus opciones para ayudar a las víctimas de trata.

“Lo que nos preocupa es que el tema de trata no está en la agenda pública y es muy desesperante que cada vez que cambian los gobiernos es volver a empezar de cero”, lamenta.

La organización también señala que hay un alza en la explotación sexual: “Todo viene aparejado con las pequeñas y medianas empresas que cerraron, con el desempleo galopante y con los niveles de pobreza”.

Cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) muestran que a nivel nacional, hasta el 20 de diciembre, se abrieron

588 carpetas de investigación por el delito de trata de personas.

De 2015 a la fecha hay 4 mil 932 víctimas en las que no se hace una distinción entre la trata con fines de explotación sexual y trata por trabajo forzado.

En cuanto a los delitos denunciados en esta materia, de enero a noviembre de 2021, los estados con más casos fueron el Estado de México, con 172; Nuevo León, con 89, y la capital, con 70. Pese a las cifras, el nivel de denuncia es alto.

La trata de personas también es conocida como la esclavitud moderna y es una grave violación a los derechos humanos.

A nivel mundial, 40.3 millones de personas padecen esta condición, 70% son ellas mujeres y niñas; las víctimas son de 160 ciudadanías distintas, según la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito. ●

#### ELVIRA MADRID

Activista

“A algunas extranjeras las traen con promesas de modelos, les dicen que van a darles todo y así pasa por un tiempo hasta que después las explotan”



**TERESA ULLOA**

Directora regional Catwlac

**“De donde están llegando más son de Colombia y Venezuela, vienen reclutadas como bailarinas, no les dicen que van a ser explotadas sexualmente”**

**9**

**MUJERES**

extranjeras víctimas de trata fueron asesinadas.

**600**

**SCORTS**

ofrecen sus servicios en el portal *La Boutique VIP*.



## CUOTAS SEGÚN LA ZONA

Mujeres refieren que según la zona o el padrote es la cantidad que tienen que pagar por trabajar en la calle.



De las ganancias que reciben las trabajadoras sexuales, ellas se quedan con apenas 10%, pues el resto lo entregan a extorsionadores, padrotes o delincuentes que las explotan, mencionan activistas.



## CAE UNO POR CASO IGUALA

Policías de Guerrero detuvieron en Iguala a tres hombres en posesión de un arsenal, uno de los cuales es buscado por la desaparición de los 43. **Primera | 14**

### **PARTICIPARON FUERZAS ARMADAS EN LA DETENCIÓN**

# Cae implicado en la desaparición de los 43

**AUTORIDADES EXPLICAN QUE fueron detenidos tres sujetos armados en la ciudad de Iguala, entre ellos uno ligado al hecho suscitado en 2014**

**POR ROLANDO AGUILAR**

Corresponsal  
nacional@gmm.com.mx

IGUALA, Gro.— La Secretaría de Seguridad Pública de Guerrero informó que tres hombres armados fueron detenidos en esta ciudad, uno de ellos está ligado en la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa en septiembre de 2014.

De acuerdo con el reporte de la policía, integrantes del Grupo de Operaciones Especiales Jaguar de la Policía Estatal logró la detención de tres hombres en el municipio de Iguala; uno de ellos está identificado como principal generador de violencia en la región norte de la entidad.

La detención se llevó a cabo sobre Periférico Oriente, a la altura de la colonia Los Doctores, de dicha ciudad.

Los hombres fueron identificados como Mateo "N", Víctor Manuel "N" y

Jairo "N". Les fueron aseguradas tres armas cortas calibres 0.9 milímetros; una pistola calibre 0.380 mm, una carabina Colt y una M4 AR-15, calibre 0.223 mm, así como cartuchos, cargadores y dos vehículos. Los tres individuos fueron puestos a disposición de las autoridades correspondientes.

En el operativo para lograr la detención participaron integrantes de la Secretaría de la Defensa Nacional, Secretaría de Marina y Guardia Nacional.

En el caso de uno de ellos, la Fiscalía General de la República cumplirá una orden de aprehensión por presuntos delitos cometidos en el municipio de Iguala, y en el proceso de investigación de la desaparición de los estudiantes de la Normal Rural Raúl Isidro Burgos de Ayotzinapa en 2014.

— Con información de Raúl Flores

**6**  
**ARMAS**

les fueron decomisadas a los tres sujetos detenidos, entre ellas armas cortas y un fusil M4 AR-15.





↓ La immaculada percepción  
Vianey Esquinca  
vianey.esquinca@gimm.com.mx

---

## La pandemia de la austeridad

• Ahorrar es lo mejor que le sale a la 4T.

El 13 de enero en la conferencia mañanera, funcionarios de la Secretaría de Hacienda presentaron un plan de austeridad para que el INE hiciera ahorros en su operación y, según ellos, tuviera recursos suficientes para llevar a cabo el proceso de revocación de mandato que nadie pidió, que costará más de 3 mil 300 millones de pesos de recursos públicos y cuyo resultado ya se sabe de antemano.

Inmediatamente algunos consejeros del INE salieron a criticar lo que consideraron un plan que rayaba en lo ridículo. Muy mal que no estén aceptando la propuesta que tan amablemente les hizo la dependencia por órdenes del presidente. Si ahorrar es lo mejor que le sale a la 4T.

Por ejemplo, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** decidió ahorrar dinero en las licitaciones de las medicinas y canceló el Seguro Popular con la promesa que México tendría servicios médicos como Suecia, Noruega, Dinamarca y lo cumplió! Pues el país está como los países escandinavos del siglo XVIII.

A los gobiernos de la 4T les encanta ahorrar en el mantenimiento de algunos bienes innecesarios, como por ejemplo el Metro de la Ciudad de México. Los accidentes que este Sistema de Transporte Público ha tenido son porque esas cosas que pasan. El gobierno eliminó los fideicomisos para ahorrarse una lana, porque es mucho más barato encomendarse al Señor en caso de desastres naturales.

Pero, además, las ideas que le propuso Hacienda al instituto están buenísimas y no tienen desperdicio. Dijo que tenían que ajustar los salarios de los 1,336 funcionarios de

nivel director de área para arriba. El problema es que actualmente sólo hay 121 trabajadores en ese nivel. Entonces el INE va a tener que contratar 1,215 colaboradores nuevos para luego ajustar su tabulador salarial y cumplir con la meta propuesta por Hacienda.

Con disminuciones salariales el INE

podría además contratar gente leal y no capaz, de esta manera se pondría a tono con el gobierno federal que considera que la capacidad es un tumor que debe extirparse.

Muy responsablemente, quien presentó en la mañanera el plan dijo que no se afectaría a los trabajadores sindicalizados. De que es una bonita sugerencia no hay duda, lástima que no haya sindicato en el INE.

También recomendaron la cancelación de seguro de gastos médicos mayores. Excelente noción, así todos podrán ir al IMSS para recibir el mejor servicio médico posible

sin medicinas ni médicos ¡que sufran lo que millones de mexicanos padecen! no así los propios funcionarios de la 4T que se atienden en hospitales privados cuando se enferman.

Pidieron, además, reducciones de viáticos y pasajes, servicios de telefonía celular, combustibles, gastos de ali-



mentación, entre otros. Ya entrados en gastos podrían dejar de comprar papel de baño, que los funcionarios del Instituto sean responsables y se aguanten las ganas; ¿para qué se quiere además tantos candados en la credencial del INE? Que se haga una copia fotostática y se enmique y asunto arreglado.

También podrían hacerse las votaciones a mano alzada en las plazas públicas. Así se ahorraría en módulos, mamparas, impresión de boletas y en la capacitación de funcionarios de casilla. En lugar de tener al presidente, secretario y escrutador sólo se tendría a un animador gritando "sí, ¿por cuál vota?". Por supuesto, en lugar de tinta indeleble, se le puede pedir a la iglesia que facilite ceniza y se marque la frente.

El INE debería considerar la propuesta tan seria, rigurosa y llena de aciertos que le hizo algún estudiante de secundaria a la Secretaría de Hacienda. En una de esas se puede contagiar de la pandemia del austericidio que le ha dado al gobierno morenista desde el 2018.

---

Algunos  
consejeros del  
INE salieron a  
criticar lo que  
consideraron un  
plan que rayaba  
en lo ridículo.



**Sólo 1 de cada 100 hechos de corrupción se denuncia: Inegi**

ARTURO SÁNCHEZ/P 3

**CIFRAS DE INEGI Y SESNA**

**Sólo se denuncia uno de cada 100 actos de corrupción en México**

**ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ**

Uno de los mayores obstáculos para combatir la corrupción en México es que, según cifras del Inegi, se denuncia menos de uno de cada cien delitos de este tipo. Pero, de acuerdo con el proyecto del Programa de Implementación (PI) de la Política Nacional Anticorrupción, el problema es más profundo: las denuncias que se presentan tienen una baja calidad, otras llegan a instancias no competentes, se carece de sistemas eficaces de protección a los denunciantes y, aunque la tecnología podría ayudar, sólo cuatro de cada 10 denuncias se presentan por medios digitales.

En 2019 las administraciones públicas del orden federal y estatal recibieron 105 mil 298 denuncias por incumplimiento de obligaciones, que representó 2.5 asuntos por cada 100 servidores públicos. Del total de denuncias, el ámbito federal concentró 32 por ciento, mientras que, de las quejas recibidas por las entidades federativas, la Ciudad de México y el estado de México acumularon 57.7 por ciento, de acuerdo con el Inegi.

En cuanto al curso que siguieron las denuncias, en el ámbito estatal la proporción de quejas o denuncias procedentes fue 10 veces mayor que en el federal. En contraste, nueve de cada 10 denuncias presentadas en 2019 en la administración pública federal fueron determinadas como no procedentes o se encontraban pendientes de atención.

Para la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional Anticorrupción (Sesna), responsable del PI, una de las principales etapas a fortalecer en el ciclo anticorrupción es la denuncia.

Estima que en 2018 hubo alrededor de 133 por supuestos hechos de corrupción por cada 100 mil habitantes. Si esta cifra se compara con la estimación de la tasa de prevalencia de hechos de corrupción por cada 100 mil habitantes realizada por el Inegi (que para el año 2019 fue de 15 mil 732) es posible calcular que en México se denuncia poco menos de uno de cada 100 hechos de corrupción.

Los bajos niveles de presentación de denuncia se deben, de acuerdo con la Sesna, a que 50 por ciento de la población considera una pérdida de tiempo presentar una queja o denuncia por hecho de corrupción.

De igual forma, la evidencia parece indicar la existencia de un problema de recursos y capacidades —particularmente en las unidades de control interno u homólogos— que impacta en las posibilidades de denunciar hechos de corrupción, según el PI.

Además, “México carece de un marco normativo y de procedimientos adecuados que protejan efectivamente a personas servidoras públicas y ciudadanos que denuncian hechos de corrupción. Esta situación desincentiva a los denunciantes, dado el alto nivel de peligrosidad que conlleva denunciar”, señala el documento.

Por último, se identifica que debido a la baja calidad de las denuncias, las principales problemáticas en la materia llegan a instancias no competentes, por lo que resulta importante establecer un solo punto de entrada de las denuncias por este tipo de hechos a escala nacional, con la finalidad de reducir la tasa de desecho derivado de fallas de procedimiento.





FOTO: ESPECIAL

#ARTUROZALDÍVAR

# ‘Labor en el hogar debe ser pagada’

EL MINISTRO RECORDÓ  
QUE EL CUIDADO DE LOS  
HIJOS ES COMPARTIDO

POR PARIS ALEJANDRO SALAZAR  
@S@ELHERALDODEMEXICO.COM

El trabajo en el hogar y el cuidado de los hijos merece una retribución económica, ya que no es una obligación gratuita de uno de los integrantes de la familia, aseguró el ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar.

En un mensaje grabado, Arturo Zaldívar señaló que esta conducta machista liberaba de responsabilidades a los hombres, pero el máximo tribunal del país estableció un criterio en el que el trabajo en el hogar y el cuidado de los hijos es responsabilidad de ambos padres.

Recordó la sentencia en donde se

habló de una doble jornada de una mujer que trabajaba lo mismo que el esposo, pero que después ella de manera exclusiva se hacía cargo de los hijos y de las labores del hogar, se dijo ahí, que las labores del hogar y el cuidado de los hijos son responsabilidad de ambos padres.

Aseveró que es un doble esfuerzo de tener un empleo –remunerado– y dedicarse a las labores del hogar, incluido el cuidado de sus hijos.

“Consecuentemente, si uno de ellos se dedica preponderantemente a este cuidado, debe tener una satisfacción económica”, afirmó. ■



**39**

HORAS SEMANALES DE ESTE TRABAJO NO ES REMUNERADO.

**34%**

MENOS QUE LOS HOMBRES GANAN LAS MUJERES EN MÉXICO.

**DOBLE ROL**

- Las mujeres al ocuparse del hogar cumplen con el rol establecido.
- Esto puede acarrearles efectos negativos en su vida personal.
- Se les ha dado un doble rol: de amas de casa y madres.

FOTO: ESPECIAL



• **IGUALDAD.** Arturo Zaldívar expuso que la Corte promueve la justicia.



**ASÍ INICIA 2022**

# Más de 369 mil dan positivo a Covid

En las primeras dos semanas del año, México sumó 369 mil 459 nuevos casos, casi siete veces más que en la última quincena de diciembre. Tan sólo ayer, la Secretaría de Salud reportó una cifra récord de 47 mil 113 contagios en la cuarta ola de una pandemia con secuelas a largo plazo. "Uno de los errores que cometimos con el SARS-CoV-2 fue tratarlo como una enfermedad respiratoria cuando en realidad es una enfermedad sistémica", dice el neurólogo Jorge Pedroza, quien advierte que muchos pacientes que tuvieron cuadros leves de la enfermedad enfrentan problemas de salud de por vida. **Pág. 6, 18 y 23**

## Cierra quincena con 369 mil casos

NURIT MARTÍNEZ

En las primeras dos semanas de enero México sumó 369 mil 459 nuevos casos de Covid-19 como consecuencia de la llegada de Ómicron al país. Es decir, la pandemia creció 6.7 veces respecto de lo ocurrido en la última quincena de diciembre, incluso con días que han marcado récord de transmisión como el de ayer cuando se confirmaron 47 mil 113 contagios.

Mientras que del 15 al 31 de diciembre se habían sumado 55 mil 85 nuevos casos, en la primera quincena de enero se agregaron 369 mil 459 contagios de Covid-19, es decir, se sextuplicó la cantidad de personas con el virus.

Con los más recientes datos de la Secretaría de Salud se pudo conocer también que a pesar de los esfuerzos de las personas por acudir a realizarse una prueba para conocer su diagnóstico, las unidades hospitalarias ya presentan un rezago 3.6 veces mayor en la entrega de resultados en comparación a lo

ocurrido en diciembre.

En total el sistema de hospitales y de unidades médicas presentan hasta este momento 618 mil 801 personas a las cuales aún no se les ha entregado el resultado de su prueba, pero mientras en la última quincena de diciembre se sumaron nueve mil 493 casos, en lo que va del nuevo año el sistema de salud aumentó en 34 mil 76 las pruebas pendientes de notificación a los pacientes para confirmar o no que son portadores del coronavirus.

Al dar a conocer el reporte técnico la Secretaría de Salud federal informó que en las últimas 24 horas México notificó un nuevo récord de contagios de casos de Covid-19 al acumular 47 mil 113 nuevos pacientes.

Esos más de 47 mil representaron un incremento de 211 por ciento respecto de la semana anterior.

Se trata de la cifra más alta desde que la epidemia llegó a nuestro país en marzo

**2**  
**POR C**  
de las cama  
en el país  
ocup  
hasta



de 2020 y es el tamaño de la cuarta ola de la pandemia en nuestro país.

De manera consecutiva en los últimos cuatro días los casos de Covid-19 sumaron por arriba de las 40 mil personas que adquirieron el virus de SARS CoV2 con su variante predominante: Ómicron.

Desde entonces a la fecha 301 mil 334 personas fallecieron, 227 de ellas en las últimas horas, dio a conocer la Secretaría

**9**  
**IENTO**  
is generales  
s estaban  
adas,  
ayer

Si se sigue el mismo ejercicio comparativo el número de fallecimientos de la primera quincena de enero es menor (mil 906) a los que se registraron en la última quincena de diciembre del año pasado (dos mil 242).

La población más afectada en las últimas cinco semanas son los grupos de 18 a 29 años, seguido del grupo de 30 a 39 años y 40 a 49 años.

En México hasta ayer se han confirmado cuatro millones 349 mil 182 casos y 301 mil 334 defunciones totales por Covid-19, según cifras de la Secretaría de Salud.

Los casos activos de la epidemia confirmados con una prueba son 314 mil 65 personas. Se consideran casos activos aquellos casos positivos que iniciaron síntomas en los últimos 14 días, permitiendo identificar dónde hay mayor actividad viral y por consecuencia aumento en la transmisión.

Por entidad federativa, Covid-19 se manifiesta en mayor proporción en Baja California Sur, Ciudad de México, San Luis Potosí, Colima, Zacatecas, Tabasco, Nayarit, Quintana Roo, Coahuila y Yucatán.

**29**  
**POR CIENTO**  
de las camas generales  
en el país estaban  
ocupadas,  
hasta ayer



---

**La Ciudad** de México  
continuará en semáforo  
epidemiológico color verde, pese  
al incremento de casos activos  
de Coronavirus

ALEJANDRO AGUILAR



**Instalan nuevamente** módulos de pruebas afuera de centros comerciales

